



« J'étais malade et vous m'avez rendu visite... »
(Mathieu 25. 36b)

Editorial

Nous voilà presque arrivé au terme d'une nouvelle année, année où nous avons vu une fois de plus que le monde est en plein bouleversement, de plus en plus de souffrances provoquées par les extrémismes de différents types. Notre planète aussi est en plein dérèglement, elle a souffert durant tout l'été d'une grande sécheresse. Par contre la Parole de Dieu nous rappelle à plusieurs reprises :

« Que le ruisseau de Dieu est plein d'eau. »

Jésus dit à la femme samaritaine : « Celui qui boira de l'eau que je lui donnerai n'aura plus jamais soif et l'eau que je lui donnerai deviendra en lui une source d'eau qui jaillira jusque dans la vie éternelle ».

« Que celui qui a soif vienne. Que celui qui veut, prenne de l'eau de la vie gratuitement. »

Quelle grâce et quel réconfort de se rappeler les bénédictions que Dieu a accordées et qui nourrissent notre foi !

Exprimons notre reconnaissance à notre Dieu. mais aussi un grand merci à tous ceux qui exercent leur ministère auprès des plus démunis, nos aumôniers et auxiliaires d'aumônerie. Merci aux membres du Comité exécutif qui contribuent au bon fonctionnement de Compassion en Action, à tous ceux qui sont engagés avec fidélité et persévérance à nos côtés par la prière et les différents soutiens. Que cette eau vive puisse nous régénérer et nous faire grandir en LUI.

Joyeux Noël ! Que la grâce et la paix du Seigneur vous accompagnent dans la nouvelle année.

Gilbert Lobstein

Echos et partages de nos aumôniers

Odile Bonzani

- Centre Départemental de Repos et de Soins (CDRS) Colmar
- Groupe Hospitalier Sélestat - Obernai

Mon retour

Après un arrêt de maladie de quatre mois suite à un épuisement, j'ai repris mon travail en mi-temps thérapeutique au Centre Départemental de Colmar. Pour l'instant, je n'ai pas repris à Sélestat. Même s'il y a eu des sonnettes d'alarme : les situations d'accompagnements prenants se suivaient, la charge de travail en augmentation, la fatigue, le sommeil fuyant... Je continuais cependant à voir Dieu œuvrer.

Pourtant, je n'avais plus le recul suffisant pour analyser la situation de danger dans laquelle je me trouvais ! Je vivais dans un engrenage où l'équilibre entre ma vie professionnelle et ma vie privée, le travail et le repos, l'activité et le ressourcement, n'existait presque plus. Dans sa bienveillance, Dieu a utilisé quatre personnes, à des moments différents, en l'espace d'un mois, pour m'interpeler et me pousser à réagir.

Je sais que Dieu ne voulait pas que je m'épuise à son service.

Mais, il s'est servi de cet effondrement pour m'amener à réfléchir : ma mission d'aumônier n'avait-elle pas pris la première place ? Est-ce que « le faire », (l'activisme), même pour une bonne cause, n'était-il pas devenu mon dieu ?

Pendant cette longue période de repos forcé, j'ai admis avoir travaillé au-delà de mes forces et de ce qui m'était demandé. Avec l'aide de Dieu et des personnes qu'il a mises sur ma route (médecin, psychologue, superviseur, amis, famille, collègues...), je suis en chemin pour reconstruire un équilibre qui tient compte de qui je suis, avec mes capacités et mes limites.

Dieu m'aime comme je suis et comme il nous le promet :

« Je suis persuadé que celui qui a commencé en vous cette bonne œuvre la rendra parfaite pour le jour de Jésus-Christ. » Philippiens 1. 6

Fabienne Maennlein

- Cliniques Sainte-Anne, Sainte-Barbe, Strasbourg
- Clinique de l'Orangerie, Strasbourg

Quelle suite ?

Une conviction s'est imposée à moi : il est temps d'envisager le changement. L'élan de mon cœur m'oriente vers un engagement d'avantage au service de l'église ? Mais les portes se ferment les unes après les autres.

Après ces années tourmentées, il n'est pas facile de faire face encore à cette incertitude par rapport à l'avenir. Surtout que j'ai conscience que j'arrive au bout de mes ressources. Un temps d'arrêt a été nécessaire pour retrouver calme et confiance et reprendre mon chemin. Même si la suite reste floue, je suis convaincue qu'il m'appartient de prendre cette direction.

Mais merci au Seigneur ces difficultés ont permis un approfondissement de mon enracinement en Dieu et m'aident à affiner les choses.

D'un autre côté les choses reprennent. Merci Seigneur. Nous préparons la célébration œcuménique de Noël. Un petit groupe se constitue pour chanter des chants de Noël à Sainte Barbe et à la Toussaint.

Le comité des bénévoles organise la journée des bénévoles pour octobre 2023.

La directrice d'un Ehpad déplore qu'il n'y ait pas d'accompagnement spirituel pour les résidents. Avec le responsable du service nous allons réfléchir comment répondre à ce besoin.

A la clinique de l'Orangerie, je visite régulièrement une sœur de mon église. Je retourne donc sur le terrain. Le personnel déplore notre absence. En entendant des chants dans la chambre de cette sœur, ils se sont souvenus des Noëls où nous venions chanter dans le service. Nous espérons pouvoir y retourner cette année, Dieu voulant.



Nathanael Jeuch

- Fondation Protestante Le Sonnenhof, Bischwiller

Le 19 juin dernier a été un moment particulier pour moi. Celui où j'ai pu être officiellement installé et reconnu dans mon ministère d'aumônier au Sonnenhof.

Cela a donc été l'occasion de vivre un temps de reconnaissance à Dieu, pour l'aumônerie et tout ce qui peut s'y vivre au Sonnenhof. Angèle témoigne : « Au travers des moments partagés, je me rends compte que nous ne sommes pas seuls, que le Seigneur nous accompagne... ». Puis c'est au tour de Bruno de prendre la parole et de dire avec son tact légendaire : « Merci Madame Bindou (directrice générale) d'avoir embauché Nathanaël ! ».

Cette dernière phrase m'a fait sourire. Et à la fois, elle est remplie d'une vérité partagée : je suis extrêmement reconnaissant de pouvoir servir au Sonnenhof, de pouvoir partager avec tous ; et chacun ici me témoigne qu'il est heureux de ma présence, du temps que je peux donner pour être à leurs côtés, dans les moments de joie comme dans les difficultés.

Je pensais ce culte d'installation comme étant une formalité, trois ans après mes débuts, et au final j'ai été profondément ému par le fait d'être entouré par tous dans ce moment précis : le Seigneur, mes collègues pasteurs du secteur, les résidents et collègues du Sonnenhof, ma famille, des amis, et par Compassion en Action. C'était un beau moment d'unité, un écho à notre thème de l'année au Sonnenhof.

C'est l'Esprit de Dieu qui place en nos cœurs le désir d'unité, et la force nécessaire pour la vivre. Ainsi nous pouvons faire corps, nous pouvons nous encourager mutuellement, partager nos joies et nos peines, vivre le pardon, être transformés par Dieu au contact des autres.



Des calendriers en cadeau

A chaque passage d'année, l'aumônerie d'ACCES offre des calendriers à une bonne partie des personnes accompagnées par l'association : demandeurs d'asile, personnes en hébergement d'urgence, personnes en insertion sociale par le travail, etc. C'est ainsi que plusieurs centaines de calendriers portant pour titre « La Vie », avec textes de la Bible et images, seront prochainement remis.

Et pour que ces paroles rejoignent ces personnes de tout horizon géographique, spirituel et religieux, nous les offrons si possible dans la langue maternelle. Par exemple : en albanais, anglais, arabe, arménien, bengali, dari, espagnol, français, géorgien, italien, kurde, persan, polonais, portugais, roumain, russe, serbe, somali, tigrinya, turc, ukrainien... Les enfants et les ados reçoivent également un calendrier adapté à leur âge.

Ce cadeau fait sens : par la langue maternelle, « langue de la mémoire et de l'intimité » (Jean-Yves Quéllec), il évoque le passé et les racines ; par l'inscription des semaines et des mois de l'année 2023, le calendrier ouvre à l'avenir et, souhaitons-le, au déploiement des ailes...

Et puis, il y a les textes de la Bible, des textes parlant du Dieu de la Bible et de Jésus, des textes invitant à la foi et à la confiance en lui. Prions que ces paroles se fraient le chemin des cœurs et des vies pour y porter du fruit !

L'an passé, j'ai offert des calendriers à des familles et des femmes seules mises à l'abri dans un hôtel pendant l'hiver. Quelques mois plus tard, une travailleuse sociale m'indique une femme albanaise d'origine musulmane souhaitant rejoindre une Eglise. Lorsque je la rencontre, elle me rappelle mon passage à l'hôtel, raconte que le calendrier reçu est affiché au-dessus de son lit, qu'elle lit le verset chaque matin et même à chaque fois avant de sortir de sa chambre...

Michel Sommer

Echos de nos auxiliaires bénévoles d'aumônerie et aumônier bénévole

Esther Bédo, Ehpad Xavier Jourdain à Neuf-Brisach / Résidence La Girandière à Volgelsheim / Maison d'accueil pour personnes âgées La Roselière à Kunheim

Depuis cet automne, je prends part à l'animation d'un culte par mois à la Roselière. C'est une belle occasion de louer Dieu et d'écouter ensemble la parole de Dieu avec une quinzaine de résidents. J'y rencontre plusieurs personnes de ma parenté, que je visite avec joie. Que Dieu me donne la sagesse d'accompagner et d'écouter avec compassion, même quand les échanges sont lourds ou incompréhensibles. Je pense à une dame qui, dans son grand âge, se croit dans le passé. Que Dieu la rejoigne dans son cœur tourmenté et lui accorde sa paix.

Jean Berger, Clinique Sainte Barbe à Strasbourg

Merci pour vos prières que mon attitude et mes paroles manifestent l'amour de notre Dieu lors de mes visites. Merci Seigneur pour G. F., les bons échanges spirituels lors de plusieurs visites jusqu'à son décès. Merci de prier pour son épouse et ses deux enfants adultes. Soyez bénis avec les paroles de 1 Corinthiens 3. 8 « Celui qui plante et celui qui arrose sont égaux, et chacun recevra sa propre récompense selon son propre travail. »

Jean-Paul et Sarah Herzog, Ehpad du Foyer du Parc, Munster

En cette fin d'année 2022 du déménagement des résidents au nouveau Foyer, le service d'animation pour les résidents est en plein effort de redéveloppement après la période de Covid passée. Il est très important pour la vie dans la maison. Notre service se déroule normalement, visites hebdomadaire et culte mensuel, avec nos deux aidants, Jeanne et Jean (musicien). Une célébration de Noël en grand groupe est prévue le 22 décembre. Nous recommandons à votre prière deux résidents repliés sur eux-mêmes. Merci pour vos prières et soutien

Damaris Nussbaumer, au Centre Départemental de Repos et de Soins (CDRS), Colmar

Je remercie le Seigneur pour le retour d'Odile au CDRS, pour les moments bienfaisants retrouvés de débriefing et de prière avec elle et pour l'organisation d'un culte en décembre, que les résidents me "réclamaient" régulièrement pendant son absence. Je demande au Seigneur de m'aider à prendre le temps de me ressourcer dans sa Parole et d'ouvrir le cœur de mes interlocuteurs à sa grâce et à sa bonté.

L'aumônerie hospitalière au Tchad : un homme, une vision...

En 2018, j'ai été sollicité par le pasteur Jean-Charles Kaiser de l'Union des Eglises Protestantes d'Alsace et de Lorraine, formateur de la formation pastorale à l'écoute et à la communication pour participer à l'accueil et à l'accompagnement, l'année suivante, d'un pasteur de l'Eglise évangélique du Tchad, Doumi Djekaoussem, venant pour une formation. Le pasteur Kaiser avait découvert en outre les liens de cette Union d'églises avec les mennonites de France. Le projet se réalisa en 2019, grâce à Dieu, avec la contribution de beaucoup, d'arrière-plans divers.



Cette expérience m'a permis de faire connaissance avec Doumi et un projet lui tenant à cœur : le développement de l'aumônerie hospitalière au Tchad, le long de plusieurs axes : la sensibilisation des églises au développement de ce ministère, la formation de personnels pour y servir, lui-même pour commencer.

Au sein des églises tchadiennes et au fil des années, le projet de la professionnalisation du service d'aumônerie avait déjà fait du chemin pour aboutir à l'affectation du pasteur Doumi Djekaoussem à l'École de Santé de l'Eglise évangélique du Tchad. C'est à ce moment-là, ressentant son besoin de formation, qu'il s'est tourné vers la formation pastorale à l'écoute et à la communication. Il en est devenu entretemps lui-même un superviseur en formation, après avoir suivi le cursus requis en France et en Afrique.

Cet automne 2022, c'est un événement historique, se déroule une première session de formation pastorale à l'écoute et à la communication pour aumôniers au Tchad. Elle a lieu à Moundou, du 12 novembre au 10 décembre 2022, coanimée par un superviseur de la République démocratique du Congo, Joël Kuvuna et par Doumi Djekaoussem.

La mise sur pied de ce projet a été rendue possible, entre autres, et outre les ressources locales, avec l'aide des organismes formation pastorale à l'écoute suisse, français et congolais, avec une contribution (modeste) de Compassion en Action. Le besoin en formation est très grand au Tchad. Sans des partenaires de prière et de soutien financier, ces projets de formation ne pourront pas se réaliser.

Jean-Paul Herzog

Agenda

Dieu voulant, nous avons planifié l'Assemblée générale de CenA :

Le samedi 25 mars 2023 à 10 h

Lieu à préciser

Retenez dès maintenant cette date !

Tableau de bord

Budget 2022 : 32 000 €

En caisse au 31 octobre 2022 : 24 578 €

A tous les donateurs un grand merci !



Notre mission

- Accompagner les personnes hospitalisées, âgées, en situation de handicap dans l'esprit de l'Évangile.
- Soutenir les aumôniers et les visiteurs bénévoles en établissements sanitaires et médico-sociaux.
- Proposer aux églises intéressées un lieu d'échange, de réflexion et de formation.

Pour tous renseignements

Gilbert Lobstein au 03 88 69 43 64 - gilbert.lobstein@orange.fr

Jean Paul Herzog au 03 89 47 42 60 - herzogjps@gmail.com



Coupon réponse à envoyer au trésorier :

Mme C. Kempenich - 27 rue Virgile - 67170 Brumath

Nom et prénom _____

Adresse _____

_____ E-mail _____

- Je souhaite devenir visiteur bénévole.
- Je souhaite inviter un aumônier, un bénévole ou un représentant de Compassion en Action dans mon Eglise.
- Je souhaite contribuer au soutien spirituel et financier des aumôniers et faire un don de _____ € (chèque ci-joint à l'ordre de Compassion en Action).
- Je souhaite devenir membre de Compassion en Action (cotisation 20 €/an).